

Ceci fait partie de la série

# **L'épître aux Ephésiens**

De

**Rusty Peterman**

# L'épître aux Ephésiens

## Faites attention à votre garde-robe (4.17-24)

**C**haque année le magazine américain "People Weekly" publie une liste de célébrités les "mieux habillées" et les "plus mal habillées". Ceux qui suivent la mode consultent cette liste pour voir qui est à la mode et qui ne l'est pas (ou qui ne l'est plus).

Saviez-vous que Dieu se soucie de ce que vous portez ? C'est vrai, en effet. Mais, que vous portiez un nouveau pantalon ou que vous portiez un style particulier de chaussures ne lui importe vraiment pas. C'est un autre vêtement qu'il cherche : l'habit spirituel que nous portons tous.

Paul explique ce vêtement lorsqu'il décrit ce que, en tant que chrétiens, nous devons enlever et mettre :

Voici donc ce que je dis et ce que j'atteste dans le Seigneur : c'est que vous ne devez plus marcher comme les païens, qui marchent selon la vanité de leur intelligence. Ils ont la pensée obscurcie, ils sont étrangers à la vie de Dieu, à cause de l'ignorance qui est en eux et de l'endurcissement de leur cœur. Ils ont perdu tout sens moral, ils se sont livrés au dérèglement, pour commettre toute espèce d'impureté jointe à la cupidité. Mais vous, ce n'est pas ainsi que vous avez appris (à connaître) le Christ, si du moins vous avez entendu parler de lui, et si vous avez été instruits en lui, conformément à la vérité qui est en Jésus : c'est-à-dire vous dépouiller, à cause de votre conduite passée, de la vieille nature qui se corrompt par les convoitises trompeuses, être renouvelés par l'Esprit dans votre intelligence, et revêtir la nature nouvelle, créée selon Dieu dans une justice et une sainteté que produit la vérité (Ep 4.17-24).

Voici une vérité fondamentale : *En Christ, les*

*chrétiens doivent s'envelopper d'une tout autre manière de vivre.*

### DE VIEUX VETEMENTS

Dans les années 1960, Joseph Fletcher publia un livre intitulé SITUATION ETHICS (ETHIQUE SITUATIONNELLE). Dans son livre, Fletcher nia l'existence d'absolus moraux, liant l'éthique à la situation du moment. Une action bonne à faire aujourd'hui ne le serait pas forcément demain.

Aujourd'hui, moins de trente ans après la publication de ce livre, notre société semble dominée par l'éthique situationnelle. Il y a seulement une génération, on croyait généralement à des valeurs morales absolues : peu de gens mettaient en question le principe qu'un jeune devrait rester vierge jusqu'à son mariage, que pour un jour de salaire il faut travailler un jour, que l'homosexualité est un style de vie pervers, ou que l'on ne devrait jamais mentir, voler, regarder la pornographie, ou commettre l'adultère. Malheureusement, ces points de vue ne sont plus affirmés par notre société.

Dans ce contexte, les paroles de Paul semblent viser directement le monde d'aujourd'hui : "Voici donc ce que je dis et ce que j'atteste dans le Seigneur : c'est que vous ne devez plus marcher comme les païens" (Ep 4.17). Une traduction paraphrasée dit : "J'insiste — et Dieu m'appuie en ceci — qu'il ne faut pas suivre la foule" (TM).

Se conduire comme le font les païens serait de suivre la foule. Et Paul représente cette voie

comme une sorte de marche vers la mort, chaque pas nous amenant plus près de la destruction éternelle.

La première étape est celle de *l'entêtement*. Ceux qui refusent de vivre de manière pure "ont la pensée obscurcie, ils sont étrangers à la vie de Dieu, à cause de l'ignorance qui est en eux et de l'endurcissement de leur cœur" (4.18). Il est possible d'endurcir, de pétrifier, de calcifier un cœur. Le mot traduit "endurcissement" dans ce verset peut s'appliquer à la callosité qui se forme lorsqu'un os cassé se guérit. Ce durillon devient en fait plus dur que l'os lui-même. De même, le péché peut avoir cet effet sur le cœur d'une personne.

Lorsque j'étais adolescent, un de mes amis a réussi à subtiliser un magazine pornographique de la collection de son père. Ensemble, nous avons trouvé une cachette et nous avons regardé chaque page. Je savais que ce n'était pas bien, et c'est pour cela qu'on se cachait ; il ne fallait pas qu'on nous voie. Ce jour-là, mon cœur commença à s'endurcir. Quelques années plus tard, c'était moi qui achetais les magazines pornographiques. J'avais goûté à la puissance de l'attrait du péché : aussi longtemps que je lui disais "oui", il restait une soif qui ne s'éteignait pas. Je peux vous dire aujourd'hui que seul Jésus est capable de nous libérer et d'adoucir encore nos cœurs.

La deuxième étape, ce sont les *ténèbres*. Ceux qui refusent la vie sainte "ont la pensée obscurcie" (4.18). Je déteste trébucher dans le noir, pas vous ? Tâtonner dans le noir peut causer un accident. Et le péché est comme cela, il remplit la vie de ténèbres, dans lesquelles on ne voit pas son chemin. Par exemple, un drogué risque sa vie pour planer temporairement sous l'effet de la cocaïne. Seul un esprit obscurci risquerait tout pour un frisson qui ne dure que quelques instants. Le péché nous empêche de réfléchir avec lucidité.

La troisième étape est celle du *jugement*. Le péché met une séparation entre une personne et "la vie de Dieu" (4.18). Par le péché, nous perdons le contact avec Dieu — ce qui est une forme de jugement. On pourrait paraphraser ainsi ce passage : "Ils ont si longtemps refusé de traiter avec Dieu qu'ils ont perdu non seulement toute notion de Dieu, mais de la réalité elle-même. Ils ne peuvent plus réfléchir normalement." L'alcool, le jeu, la pornographie, les drogues, et la sexualité

débridée : toutes ces choses produisent cet effet.

La quatrième étape dans cette marche vers la mort est celle de la désinvolture. Paul dit que ceux qui ne vivent pas une vie sainte "ont perdu tout sens moral, ils se sont livrés au dérèglement, pour commettre toute espèce d'impureté jointe à la cupidité" (4.19). Ce passage me rappelle le mauvais potentiel qui existe en chacun de nous, le potentiel de tomber dans la sensualité et l'impureté. Nul n'est exempt de la convoitise insatiable qui pourra nous faire perdre le contrôle de notre vie.

Les Grecs racontaient l'histoire d'un garçon de Sparte qui vola un renard. Lorsqu'il se trouva face à face avec le propriétaire, il cacha le renard dans ses vêtements et resta immobile. Il ne bougea pas pendant que le renard terrifié le griffa et déchira même ses organes vitaux. Même au prix d'une mort effrayante, le garçon n'arrivait pas à admettre qu'il avait fait le mal.

Le péché opère de cette façon. Il piège les gens et leur fait endurer toutes sortes de souffrances plutôt que d'admettre que leur "choix de vie" est en réalité un "choix de mort".

## DE NOUVEAUX VÊTEMENTS

Le péché nous met sur le chemin de la mort, mais Jésus peut changer la direction de notre marche. Au sujet de l'ancienne vie, Paul dit : "Mais vous, ce n'est pas ainsi que vous avez appris (à connaître) le Christ" (4.20). Connaître le Christ exige de changer notre manière de vivre.

On peut comparer le fait d'être en Christ au fait d'aller à l'école. *En Christ nous avons fait des études pour savoir ce qu'il faut enlever, et ce qu'il faut mettre*. Christ est le cursus de notre vie (nous le connaissons, nous étudions sa vie pour apprendre à vivre, 4.20) ; il en est le professeur (nous avons entendu parler de lui, 4.21) et la salle de classe (nous avons été instruits en lui, 4.21). En lui nous avons le nécessaire pour équilibrer notre vie morale.

Paul compare la conversion à un changement de vêtements : "Vous avez été instruits (...) [à] vous dépouiller, à cause de votre conduite passée, de la vieille nature qui se corrompt par les convoitises trompeuses" (4.21-22). Être en Christ, c'est enlever de vieux vêtements râpés et crasseux, les mettre dans un sac fermé et les jeter définitivement. Ces vieux vêtements dont nous

nous débarrassons en Christ, sont la vieille vie.

Paul ajoute : “[et à] être renouvelés par l’Esprit dans votre intelligence” (4.23). Le mot “renouvelés” veut dire rendus jeunes encore — renouvelés, jeunes et purs pour toujours.

Le verset 24 va encore plus loin : Nous avons été instruits à “revêtir la nature nouvelle, créée selon Dieu dans une justice et une sainteté que produit la vérité”. Autrement dit, Jésus nous appelle à nous revêtir de la vie.

### CONCLUSION

Que pouvons-nous faire pour revêtir la nouvelle vie en Christ ?

*Prendre une décision.* Vous vous trouvez tous les jours devant des choix moraux. Ce que vous décidez dans chaque cas sera largement déterminé par la décision que vous avez déjà prise concernant la personne que vous désirez être. Décidez que vous voulez être comme le Christ.

*Commencer la journée dans la bonne direction.* Donnez le ton à chaque journée en l’inaugurant dans la prière et en prenant quelques minutes pour lire sa Parole

*Tracez la ligne et ne pas la franchir.* La plupart des chrétiens veulent se montrer forts ; malheureusement, tous ont des faiblesses. Nous devons connaître ces faiblesses, bien définir nos limites et ne pas aller au-delà. Contre quel péché luttez-vous le plus dans votre vie, quel péché se répète constamment chez vous ? Quel est le meilleur appât de Satan pour vous prendre ? Apprenez donc à reconnaître cet appât et évitez-le.

*Surveiller votre cœur.* Vous ne pouvez servir deux maîtres. Si vous voulez vraiment que Jésus soit votre maître, il faudra exclure certaines idées, certaines activités de votre vie.

*Surveiller votre esprit.* Ce que vous vous fixez comme but devient généralement l’issue de la bataille.

*Surveiller vos yeux.* En Genèse 39, Joseph montra sa certitude qu’on ne peut jouer avec le feu sans se brûler. Le roi David oublia cette vigilance. On ne peut se permettre de regarder n’importe quoi.

*Surveiller toutes les facettes de votre vie.* Toute pensée, toute action indigne de Dieu et du chrétien, peut suffire à porter atteinte à votre vie spirituelle. Evitez de vous auto-justifier avec des pensées comme “Je sais me débrouiller”, “Ce n’est pas si mal”, ou “La Bible n’est pas claire sur ce point.” Surveillez même les pensées et les actions les plus petites.

Dieu considère que votre vêtement spirituel est très important. Pour y réfléchir, classez les déclarations suivantes sur une échelle de 1 à 10, avec le 1 voulant dire “Je ne suis pas du tout d’accord” et le 10 “Je suis complètement d’accord.”

\_\_\_\_\_ “J’ai revêtu le nouvel homme en Christ.”

\_\_\_\_\_ “Je ne suis pas la foule.”

\_\_\_\_\_ “Je contrôle mes pensées.”

\_\_\_\_\_ “Je ne regarde pas ce que je ne devrais pas voir.”

\_\_\_\_\_ “Le Christ est satisfait de mon niveau de pureté.”

\_\_\_\_\_ “Je connais mes limites, et je ne franchis pas la ligne.”

\_\_\_\_\_ “Je fais attention aux divertissements que je choisis.”

Après avoir complété cet examen de vous-même, priez le Seigneur, faites toutes confessions nécessaires et tout engagement utile. Demandez sa force pour vous revêtir en Christ. ◆